

PATRIA Y REPUBLICA

Union republicana.—Federación ibérica
Procedimiento revolucionario

En Madrid, un mes...
En provincias y Portugal, trimestre...
Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre...
Este mismo plazo en las naciones no convenidas...

El Ideal

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL, Capellanes, segunda.—MADRID

VERDAD Y JUSTICIA

Respeto a la legalidad republicana

Cortes Constituyente

PRECIOS DE ANUNCIO

En la segunda plana, la línea...
En la tercera...
En la cuarta...
Anuncios de preferencia en los índices del folleto...
Número atrasado...

25 ejemplares 75 céntimos

«EL IDEAL»

ha empezado ya su

CAMPAÑA VERANIEGA

sección que contiene una variada, ya que no amena, colección de escándalos gubernamentales.

Dos veces por semana publicará las famosas. CARTAS DEL DUENDE y los sábados, con el título de

SEMANA FESTIVA

dará una revista ilustrada de los principales acontecimientos. Repartirá a sus suscriptores semanalmente 16 páginas ilustradas de la célebre novela de Alejandro Dumas

LA GUERRA DE LAS MUJERES

y, por último, su campaña contra la monarquía y sus defensores, será tan enérgica como hasta aquí lo ha sido en sus artículos

POR LA IDEA

que han hecho de El IDEAL el periódico predilecto de los republicanos revolucionarios.

«EL IDEAL»

aparecerá todos los días a las cinco de la tarde, con los últimos sucesos ocurridos durante el día.

POR LA IDEA

Torpeza insigne

No nos cansaremos de señalar las continuas torpezas de las altas instituciones ó de sus consejeros responsables, en demostración del completo

divorcio que existe entre los poderes y el pueblo.

Y lo hacemos así, porque es indiscutible que para el desarrollo de los intereses sociales se requiere, entre gobernantes y gobernados, comunidad de aspiraciones, respeto mutuo y mútua confianza.

Cuando esto no sucede, cuando los intereses son antitéticos, cuando existe la lucha continua y el desamor, y una parte busca su apoyo en la razón del Derecho y la otra en el derecho de la fuerza, tarde ó temprano surge el conflicto.

Y entonces, como el pueblo representa lo immanente, y la forma de Gobierno lo accidental y mudable, una y otra vez podrán esos poderes triunfar por el hecho bárbaro de la fuerza; pero al cabo sucumben envueltos en el torrente revolucionario.

Esto ha sucedido siempre, y seguirá sucediendo mientras haya gobernantes desatentados que no quieran contar como factor importante con el amor de los pueblos.

En estos momentos hay un detalle digno de atención.

Una hermosa ciudad del Cantábrico fué destruida por una espantosa catástrofe que conmovió al mundo entero.

La catástrofe se ocasionó por un descuido ó por un hecho punible.

La prensa, la opinión, pidieron justicia. Y la justicia aún no se ha hecho. La prensa y la opinión pidieron que en alguna forma se procurara indemnizar á Santander de sus pérdidas, y como medio más rápido y seguro se indicó la conveniencia de que la corte hubiera pasado allí la temporada de verano.

Sabido es que, dentro de las costumbres cortesanas, á donde van ciertas personas, además de su séquito obligado, acuden á centenares los aristócratas y los aduladores del trono.

Alguna vez, estas costumbres podrían haber realizado algo bueno llevando elementos de vida á la ciudad infortunada.

No han querido hacerlo. ¡Insigne torpeza!

Es preferible el confort de Miramar á enjugar lágrimas y remediar miserias.

El viaje á Santander hubiera sido de gran efecto.

Los que debían comprenderlo así no lo han comprendido, y el vil egoísmo ha triunfado de la conveniencia y de la caridad.

Pues bien; no lo olviden; si es fácil captarse las simpatías de los pueblos, es fácil también despertar sus odios.

Y odios engendrados por el desdén no se olvidan.

Y el odio lleva muy lejos.

Si esto sucede, de esos poderes ciegos y egoístas es la culpa.

Suya la responsabilidad cuando sobrevengan otras catástrofes.

LOS CAMBIOS

En la cuadrilla fusionista no tiene límites el júbilo. Como aquí todo lo dirige la corona—uno de los chirimbolos, según Valera— y á la corona le importa poco que el país esté de fusionismo hasta la coronilla, los mangoneadores de la cosa pública seguirán cobrando sus sueldos tranquilamente hasta que se abran las Cortes, si antes no viene el tío Paco con la rebaja y ajusta las cuentas á los unos y á los otros.

Vinieron los fusionistas á rehacer nuestro crédito y á darnos, ó mejor dicho, á tomarnos el presupuesto de la paz con que soñara el más envilecido de los políticos, y ni aquello ni esto.

El crédito ha descendido hasta el nivel político de la regencia, y nuestro dinero, el suyo, porque nosotros

no sabemos lo que es eso, pierde el 21, el 22 y el 23 por 100. Casi la cuarta parte.

Pues, sin embargo, estos desdichados fusionistas, cuando el hambre les obligaba á pedir el mando, acusaban á los conservadores de ser ellos los responsables de la subida de los cambios, y prometían solemnemente ponerlos á la par, ó poco menos, por la sola virtud de su llamamiento al Poder.

Y ya lo estamos viendo. Los cambios no bajan. Lo que sí ha bajado mucho es el decoro político, la seriedad de los hombres que se llaman de Estado, y el prestigio de la Patria. Esta es la verdad.

Ahora bien; mientras los ministros descansan de sus pasadas fatigas, Alemania nos amenaza á Inglaterra pone sitio á Algeciras, y dá una vuelta más á las llaves del Estrecho, que el Sr. López Domínguez conoce.

¡Pobre España! ¡Tú sí que has cambiado!

¡Como que eras más grande en los tiempos de Carlos II el Hechizado ó de Carlos IV el ca...zador!

TIJERETAZOS

¿Se marcha Pasquía? Así lo dijo, pero ahora parece que se arrepiente.

Es hombre muy feaco. Como que es ministro del agua.

D. Manuel seguirá en San Sebastián. Viendo la Naulitas y bebiendo sidra.

Y veagan penas, dirá para su capota. No hay Maymó capaz de desministerializarle.

El Tiempo se dedica á defender á monsieur Capdeville.

Y dice:

«En todos los palacios del mundo hay cocineros»

Lo que no hay es periodistas que hablen de los asuntos de cocina.

La cursillería, la indiscreción y el noticismo se completan. Angel Muro tiene la palabra.

Verdad es que en todos los palacios hay cocineros.

Pero lo que ocurre es que no en todos los pagan los contribuyentes.

Como sucede con aquél monsieur.

Para lo cual se quedan los contribuyentes sin cocinero.

Y sin tener que guisar.

Copiamos de El Resumen:

«Dice El IDEAL que lo que hace falta es pocas palabras y muchas obras.»

Es cierto, obras.

Pero tenga cuidado El IDEAL con el andamiaje.»

Cosa que procura tener buena el diario de la calle de la Reta.

Basta leer el artículo que escribe en defensa de Agullera y de D. Federico Rubio Amoedo.

Así se tiene buen andamiaje.

¡Ah! se nos olvidaba decir que no hace mucho se dispuso á subir por el nuestro.

CAMPAÑA veraniega

CONTRA EL SR. MORET

Vamos á cuentas, Sr. Moret y Prendergast.

Es necesario saber si los ministros españoles se creen autorizados para todo, hasta para lo más absurdo y perjudicial; porque en este caso, dignos de una vez, y tomaremos la resolución de hacernos sabidos marroquíes, en la seguridad de que en Marruecos la autoridad del sultán no dejaría sin castigo un escándalo tan vergonzoso como el que da motivo á estas líneas.

Cuando trató el Gobierno de concurrir á la Exposición de Chicago con objetos de valor histórico, el director del Museo, que guardaba como una valiosa joya el testamento original de Isabel la Católica y su codicilo, se opuso tenazmente, como debía hacerlo, en cumplimiento de su deber, á que dicho documento original figurase en aquella Expo-

Catón, por la libertad de su patria; como Sócrates, por el amor de una mujer. Hay una lágrima del corazón sobre el pañal republicano con que se hirió. Este amor, mezclado con su patriotismo, dió á la desgracia de Roland cierto sabor romano y

patético á la vez. Si la muerte es el acto más grande de la vida, aquel hombre, ordinario al principio, fué grande al fin. Roland no vivió en vano para la libertad y para la gloria, puesto que debía llegar á una muerte digna de la antigüedad.

LIBRO LII

Los comisionados de la Convención Isabeau y Tallieu en Burdeos.—Los girondinos fugitivos Buzot, Barbaroux, Petion, Louvet, Valady, Salles y Guadet en el Bec d'Ambas.—Estos buscan un asilo en Saint-Emilion.—Madama Bouquoy los recibe. Su separación.—Valady toma el camino de los Pirineos.—Louvet vuelve á París.—Grangeneuve y Biroteau ejecutados en Burdeos.—Guadet y Salles son descubiertos, conducidos á Burdeos y ejecutados.—Barbaroux se tira un pistoletazo.—Le llevan moribundo á Burdeos y le conducen al cadalso.—Se encuentran en un campo los cadáveres de Buzot y de Petion.—Barnave, Dnport y Bailly.—Su sentencia.—Su muerte.—Prolongado suplicio de Bailly.—Ejecuciones de madama Dubarry y de Biron.—Mr. y Mme. Angrand d'Alleray.—La municipalidad se adelanta á la Convención.—Notas póstumas de Robespierre.—Medidas filantrópicas.—Calendario republicano.—El obispo Gobel.—Apostasias.—Hebert y Chaumette.—Profanación del culto católico.—Inauguración del culto de la Razón.—Destrucción de los sepulcros de San Dionisio.—Exhumación de los restos mortales de los reyes.

pocos días al federalismo, sublevado los arrabales de Burdeos contra la ciudad, encarecido á los negociantes, dado el poder al pueblo, inaugurado la guillotina, reatado los clubs y vuelto su propia patria contra los girondinos.

La sumisión de Lyon, el exterminio de Tolon, el suplicio de Vergniaud y de sus amigos, habían consternado, y en la apatía convertida, á la Gironda á la unidad Republicana. En ninguna parte se afectó un patriotismo más sombrío; en ninguna parte se temió tanto la sospecha de complicidad con los representantes proscritos, porque en ninguna parte había más peligro de hacerse sospechoso, en ninguna

¿Qué hacían entre tanto que morían Roland y su esposa, sus más queridos amigos Buzot, Barbaroux, Petion, Louvet, Valady, Guadet y Salles, á quienes hemos dejado desembarcando fugitivos en la Gironda? Los comisionados de la Montaña Isabeau y Tallieu se les habían adelantado en Burdeos. Aquellos representantes, manejando con energía al jacobinismo y desplegando el terror, habían ahogado en

esos días que estuvo en aquella cárcel, excitó entre los numerosos presos que en ella había un entusiasmo y un desprecio á la muerte que divinizaron á las almas más abatidas.

La sombra del cadalso parecía realizar su hermosura. Los prolongados dolores de su cantiverio, el sentimiento desesperado pero tranquilo de su situación, las lágrimas contenidas pero que se revelaban en sus palabras, daban á su voz un acento en el que se conocía la fermentación de los sentimientos que se movían sin cesar en el fondo de su gran corazón.

En la reja hablaba con los hombres principales de su partido que poblaban la Conserjería. Subida sobre un banco de piedra que la elevaba un poco sobre el suelo del patio, asida á las barras de hierro que formaban la claraboya entre el claustro y el patio, había encontrado una tribuna y un auditorio en todos sus compañeros de muerte.

Hablaba con la fauandia y con la eloquencia de Vergniaud, pero con aquella amargura de ira y áspero desprecio que la pasión de una mujer añade siempre á la elocuencia del razonamiento. Su vengativa memoria sacaba de la historia de la antigüedad imágenes, analogías y nombres dignos de compararse con los de los tiranos de la época. Mientras que sus enemigos preparaban el acta de su acusación, á pocos pasos de ella, su voz, como si fuera la de la posteridad, resonaba en aquellos subterráneos de la Conserjería.

Se vengaba antes de su muerte, legando su odio, y arrancaba, no lágrimas, porque no las quería para ella, sino exclamaciones de admiración, á los presos. Horas enteras la escuchaban, separándose de ella á los gritos de ¡Viva la República! No calumniaban á la libertad, sino que la adoraban en los calabozos abiertos en su nombre.

Pero esta mujer tan magnánima y tan superior á su suerte, cedía, como toda naturaleza humana en la soledad y en el silencio de su calabozo. Su alma heroica

perfora esconderse entonces, y dejaba á su corazón de mujer debilitarse y partirse de dolor, cayendo del entusiasmo á la realidad. Tanto se había elevado, que hizo más dura su caída.

Pasaba algunas veces toda la mañana recostada en la ventana, con la cabeza apoyada en las rejas, mirando al cielo y llorando á mares sobre las macetas de flores con que la había guarnecido el portero. ¿En qué pensaba? Algunas palabras sueltas de sus últimas páginas le revelan: en su hija, en su marido, anciano acostumbrado á su apoyo, ó incapaz de dar un paso en la vida sin ella; en su juventud, vanamente sedienta de amor y consumida en el fuego de las ambiciones políticas, y en sus amigos, cuya imagen la perseguía y le haría sentir la pérdida de la vida, caso que viviesen aún, y aspirar á la muerte, si la hubiesen precedido en la eternidad. Ella lo ignoraba, y éste era su tormento.

No sentía el resto de las miserias de su cautividad; su calabozo era húmedo, infecto, oscuro, y estaba próximo al que había ocupado la reina; esta proximidad era muy á propósito para inspirar en ella el remordimiento. Las dos habían llegado en pocas meses y por caminos diferentes al mismo subterráneo, para dirigirse desde allí al cadalso: la una, precipitada del trono por las sugestiones de la otra, y ésta, ascendida á los primeros honores de la República y precipitada á su vez al lado de su propia víctima. Estas venganzas de la suerte parecen casualidades, y las más de las veces no son sino justicias.

VIII

El interrogatorio y el juicio de madama Roland no fueron más que la repetición de las acusaciones que hemos visto en los discursos de los jacobinos y en los procesos de sus amigos, contra la Gironda. Le coharon en cara el ser esposa de Roland

MISCELANEA

En el tribunal: —¿Qué oficio tiene usted? —Disecador, señor presidente, para servir á V. S.

En el café: —¿Ves aquel caballero? —Sí, ¿quién es? —Uno que ha contribuido á enjugar muchas lágrimas. —¿Un filántropo? —No; un fabricante de pañuelos.

MUJERES CÉLEBRES DESGRACIADAS

Axa, madre de Boabdil último rey moro de Granada, murió en el destierro. Sabido es que esta mujer, viéndose llorar á su hijo cuando se despedía de Granada, le dijo con sarcástica amargura: «Llora, como una mujer, ya que no has sabido defender tu reino como un hombre.»

Agripina, madre del emperador Nerón, fué asesinada por orden de su hijo.

Juana de Arco, conocida también con el nombre de la Doncella de Orleans, pereció en la hoguera.

María de Pacheco, mujer del valiente Juan Padilla, jefe de los Comuneros, después de haber combatido con varonil tesón por la causa que defendía su marido, murió en el destierro.

sición, siendo tan fácil sacar facsimiles por multitud de procedimientos al alcance de cualquier Moret.

Pero este señor, teniendo en poco lo que tanto valia por su antigüedad y por su importancia histórica, se obstinó en que el documento original fuera a la Exposición, y el director del Museo, Sr. Amador de los Ríos, contestó muy acertadamente que no por la palabra del ministro, sino de real orden, accedería á tan absurda pretensión.

¿Qué hizo entonces el incapaz ministro de Fomento?

Dar la real orden.

Bien hizo el Sr. Amador de los Ríos, porque ni el testamento de la gran Isabel la Católica ni su codicilo, han vuelto á España.

Fueron á Chicago, en aquella Exposición puden verlos el público; pero el hecho es que tan importantes papeles históricos, insustituibles, porque son únicos, los ha perdido España para siempre, sin que se sepa cuáles son los ladrones de tan inestimable tesoro.

Y hay ladrones, no cabe duda.

Y esos ladrones son obra del Sr. Moret. El les dió vida con la real orden aludida; porque si esa real orden, los documentos no hubieran salido de Madrid, y por consecuencia, nadie hubiera podido robarlos.

En otro país, hasta las piedras habrían protestado contra el ministro audaz que tan descaradamente dispone de los objetos históricos que recuerdan otros días más grandes y venturosos; pero aquí todo pasa y todo queda impune.

Los ladrones del testamento de Isabel la Católica tienen un cómplice indirecto, y ese cómplice se llama Moret.

De él es la responsabilidad.

El emperador de Marruecos, en un caso semejante, hubiera encerrado en una mazmorra para toda su vida al ministro que tal audacia se hubiera permitido. En España no, porque no hay justicia para los grandes, sino para los pequeños.

Esta es la verdad, como verdad es que de nuestra patria ha desaparecido un documento de gran importancia histórica, por la ineptitud de un ministro sin pizca de aprensión.

Y el Sr. Moret tan campante.

Arrastrando en coche el peso de sus torpezas.

Como arrastra los suyos su íntimo Aguilera; el que para sostener los asilos de mendicidad, recibía dinero de las casas de juego, prohibidas por la ley, sin que los jueces encargados de cumplirla aciertan con los garitos que entregaban al gobernador de la provincia lo estipulado para las santas obras de beneficencia.

¡Cuánta prostitución!

La España monárquica es un pudridero que revuelve el estómago.

MAÑANA.

Carta de EL DUENDE

CAMPAÑA VERANIEGA

ASUNTOS MILITARES

Reservistas!

Ya lo habéis visto; el salto del tapón para los señores jefes y oficiales que tienen las

armas en la mano, se ha llevado á cabo, según lo propuso nuestro queridísimo padre don José López Domínguez, dejándonos á vosotros con la mitad de las vacantes que ocurren en vuestra escala. ¡Como si esto se lo fuésemos á crear! Más valia que no se hubiese acordado nada de los que sumió en la más espantosa miseria, que ofrecer, como de limosna, lo que no ha de cumplirse. Sin duda sabe que sois los mismos que cogió en la red al crear la maldita escala de reserva.

Acotumbados, como estáis, á toda clase de atropellos, no debéis envidiar á vuestros compañeros de activo: todo lo contrario; nos alegramos en el alma de que ellos, más listos que vosotros, prosperen á taponazos ó como Dios les dé atender, en su carrera á costa de quienes creyeron que las leyes serían una verdad, y ahora se ven postergados y hasta escarmentados ante el país, pasando por vagos á la fuerza, y nada ménos que de real orden...

¡Qué vergüenza! Esto es el colmo de la maldad...

Los elementos civiles os miran con malos ojos, y con razón, pues aun cuando sabe muy bien que percibís un sueldo reducidísimo, ven al propio tiempo que no prestáis ningún servicio, mientras ellos trabajan para cubrir las necesidades de la vida, y pagar los impuestos que le exige el Estado que este, en no pequeña parte, distribuya á los mencionados vagos de real orden.

En vista de los retirados menospreciados de que sois víctimas, y que tan mal se avienen con la subordinación y paciencia sin límites de que habeis dado tantas pruebas de tener, ¿qué resolución deberéis tomar?

Yo creo que la mejor será pedir la licencia absoluta, porque al fin y al cabo, como vulgarmente suele decirse, «nadis se ha muerto de hambre queriendo trabajar», y con esta determinación de 4.000 jefes y oficiales, le quitaréis muchos dolores de cabeza á el excelentísimo señor ministro de la Guerra que no sabe qué hacer con vosotros, ¡tanto os quiere! y al mismo tiempo, proporcionaréis á todos sus compañeros de Gabinete una regular economía. ¡Pobrecitos! todos sabemos que trabajan día y noche por la Patria, y que esta, cuando deja de servirlos, les paga mal.

Vuelvo á repetir que la licencia absoluta os conviene, porque de este modo seréis respetados y considerados como buenos ciudadanos. Cualquiera resolución, por extrema que sea, es preferible á seguir viviendo en la forma desesperada en que vivís.

Por otra parte, creo que no está muy lejano el día en que otros más amantes, de la justicia, os llamarán á su lado, para que doís más pruebas á la Patria del valor cien veces acreditado en vuestras hojas de servicios. La generalidad de los reservistas siempre fuisteis esclavos del deber, y tened la seguridad de que lo que unos os quitaron á viva fuerza, otros, como dejo dicho, más justicieros, los recompensarán con creces, hasta que cada uno quede en el lugar que le corresponde.

Al exponer la idea de que pidáis la absoluta, ya sé que no contáis con recursos para vivir sin la limosna que mensualmente os abona el Estado. Todo lo contrario; pero es preciso que vosotros y vuestras familias tengáis fuerza de voluntad para resistir hasta los rigores del hambre, mientras llega el día de ajustar cuentas con los que miserablemente arrelataron vuestro porvenir. Y vive el cielo que cuando llegue la ocasión, no será el que esto escribe el que repare en medios para obtener la necesaria compensación por el atropello de que habeis sido víctimas por ser demasiados óreducos, porque confiábais en que las leyes serian respetadas.

M. H. A.

LA REPÚBLICA EN ACCION

EL PARTIDO PROGRESISTA

Como teníamos anunciado, ayer tarde se reunió la Junta directiva del partido republicano progresista para resolver acerca de algunas consultas, que con motivo de las próximas elecciones, habia recibido de los comités provinciales.

Presidió el Sr. Saavedra, y concurrieron á la reunión los Sres. Calvet, Marengo, conde Salazar, Caro (D. Faustino) Zuazo, Vidaurreta y Prieto.

El acuerdo tomado por unanimidad fué dejar á las provincias en libertad para que, según el criterio predominante en ellas, determine el buen juicio de los respectivos comités provinciales si deben ó no concurrir á la lucha electoral.

Este criterio perfectamente democrático, nos parece digno del partido republicano progresista.

Ahora las provincias, libremente, inspirándose en su patriotismo y en las conveniencias de cada una, determinarán lo que más convenga á sus intereses y á los del partido.

Dentro de poco contestará á la Junta directiva el partido federal orgánico.

Las corrientes de aproximación entre los antiguos elementos del respetable Figueras y los del Sr. Ruiz Zorrilla, se acentúan.

Se convoca á los federales del barrio de la Solana á una reunión, que se celebrará el jueves 19, á las nueve de la noche, para tratar de asuntos del partido, en la calle de las Maldonadas, núm. 11, segundo.—El presidente, F. González.—El secretario, F. Santiago.

Comité municipal centralista de Coruña

Presidente, D. José Rodríguez Martínez. Primer vicepresidente, D. Manuel Peña. Segundo, D. Elviro Louisa.

Primer vocal, D. José Adriáquez. Segundo, D. Alfredo Lafuente.

Tercero, I. Emilio Alfeirán. Cuarto, D. Juan Mera.

Quinto, D. Luis Ray Castro. Sexto, D. César Golpe.

Primer secretario, D. Eduardo de Carricarte. Segundo, D. Gregorio Granell.

Proclamado el Comité, definiéronse sus funciones, aceptando, además de las propias, las de Junta provincial interina, en tanto de modo definitivo no se organicen otras análogas en la provincia.

HOMBRES Y SUCESOS

HISTORIA CONTEMPORÁNEA

IV

Entró á reemplazar al Gabinete Lersundi el que presidió el travieso Luis José Sartorius, el nunca bien ponderado primer conde de San Luis, y se propuso fascinar á todos, anunciando grandes mejoras administrativas, como, por ejemplo, el desestanco de la sal y del tabaco, la supresión de pasaportes, etc.; pero si hemos de creer al autor de la *Historia de la revolución de Julio* (D. Cristiano Martos), antes de caer Lersundi, «la pan-

dilla de artorius estaba cerca, con las garras afiladas, con las fauces abiertas, famélica, dispuesta á caer con toda su voracidad sobre las instituciones y sobre el Tesoro nacional.

«El poder oculo» habia gastado ya todos los hombres de la reacción, y habia llegado ya á las heces más inmundas.

«El célebre Jaime el Barbudo no presidiría el Ministerio que sucede al de Lersundi, porque Jaime el Barbudo ya no existe; pero lo presidirá D. Luis José Sartorius, primer conde de San Luis.»

«Sin embargo de los precedentes asertos y de la convicción con que su autor los escribe, confesamos que los primeros actos del nuevo Gabinete hicieron esperar otra marcha muy distinta de la que después escandalizó á todo el mundo.

«El levantamiento de la proscripción de Narváez pareció justo, no solo porque habia sido escandalosamente arbitrario semejante destierro, sino porque todos saben lo que debía Sartorius al duque de Valencia, y la gratitud es uno de los deberes más sagrados, que nosotros aplaudimos siempre hasta en nuestros adversarios políticos.

«Pero lo que más parecia indicar una nueva era de legalidad fué el decreto que el 31 de Octubre expidió el ministro del ramo, declarando nulas y de ninguna valor todas las concesiones otorgadas anteriormente, desde la obtenida por la Diputación de Bilbao, hasta las últimas en favor del Sr. Salamanca, y sacando á pública subasta ó licitación para el 1.º de Marzo de 1894 la construcción de un ferrocarril desde Madrid á Irún, dividido en cuatro trozos.

«Lo más singular de este decreto es que lo firmaba el Sr. Collantes, el mismo ministro que habia expedido hacia muy pocos meses otro sobre igual ferrocarril, diametralmente opuesto en doctrinas; contradicción demasiado ostensible para que dejase de llamar la atención pública.

«Creido el Gobierno de que era ya objeto de universales alabanzas, reunió las Cortes el 19 de Noviembre, aquellas mismas Cortes que el Gabinete anterior, por decreto de 10 de Abril, habia cerrado, declarando terminada la legislatura de 1893.

«Para acabar de atraerse una mayoría que auxiliase su marcha, anunció el Gobierno que retiraba el proyecto de reforma constitucional; y cuando se lisonjaba de un triunfo seguro, presentó un proyecto de ley sobre ferrocarriles pidiendo facultades para hacer concesiones definitivas.

«Después de la no interrumpida serie de escandalosas dilapidaciones, se pedía autorización para repartirse entre media docena de magnates los millones del pueblo!

«Se pedía un voto de confianza para robar! Esto lo conoció todo el mundo, y habiendo quedado derrotado el Gabinete en la sesión del Senado el 9 de Diciembre, se suspendieron las Cortes, y con esta atrevida, cuanto escandalosa suspensión, dió comienzo la *pan-dilla polaca* á las más inauditas violencias.

«Este golpe inesperado, y tan funesto para el palacio de los crímenes, cogió de ira á sus habitantes, y sedientos de venganza los ministros, sus viles instrumentos, quitaron los destinos á todos los senadores, individuos del Consejo real, del Tribunal Supremo de Justicia y del de Guerra y Marina, que habian votado contra el Gobierno.

«Hablaban otra vez, con más fundamento que nunca, del *golpe de Estado*, y la indignación con el Ministerio hervía en todos los corazones honrados.

«Una nueva mordaza selló los labios de la opinión pública, que tiene su órgano en los periódicos independientes, y no pudiendo estos corresponder dignamente á las esperanzas de sus suscriptores, tuvieron el valor

de manifestarlo en una hoja volante que circuló con profusión, y que daremos á conocer en el próximo artículo.

LOS CARLISTAS

Ayer tarde se han reunido en el juego de pelota de Urrugue, pueblo francés próximo á la frontera, los carlistas de San Sebastián, Tolosa, Alza y otros pueblos de aquella provincia.

A esta reunión, que fué presidida por don Jaime de Borbón, asistieron veinticuatro curas españoles, que regresaron á España á las siete de la noche.

Los congregados pronunciaron violentos discursos contra los liberales, y dieron entusiastas vivas á D. Carlos.

Al acto asistió también el Sr. Olazabal.

¿RIMEN Ó SUICIDIO?

A las seis de la mañana del día de ayer, una pareja de agentes de policía, que pasaban por frente al núm. 140 de la calle de Alcalá, vieron el cadáver de un hombre que presentaba una herida en la sien derecha, por la que manaba aún un finísimo hilillo de sangre. A su lado encontraron los guardias una pistola de dos cañones.

Visado el juzgado por los guardias, acordó éste, ordenando se registrase el cadáver.

Representaba tener de unos treinta y ocho á cuarenta años. Vestía blusa, pantalón obscuro, alpargatas y boina.

En los bolsillos se le encontraron varias cápsulas del mismo calibre que la pistola; un manojo de hilas, un pañuelo sin iniciales y una peseta en calderilla.

En los bolsillos del suicida no se encontró documento alguno que acreditara su personalidad.

El juzgado comenzó á instruir las primeras diligencias en averiguación de los hechos, por si se trataba de un crimen ó de un suicidio, pero aunque en un principio llegó á creerse que pudiera existir lo primero, ha podido comprobarse que se trata solamente de un suicidio, cuyos verdaderos móviles se desconocen aún.

Un ahogado

Damián Gomez Heredero, de treinta y dos años de edad, industrial, dueño de la tienda de ultramarinos establecida en la calle del Masón de Paredes, núm. 71, se presentó anoche, á eso de las ocho, al delegado de vigilancia del distrito de la Inclusa, D. Tomás Millano, al que manifestó que un hermano suyo, llamado Segundo Gomez Trigo, de dieciséis años, habia desaparecido hacia días, no extrañándole al principio, porque esto ya lo habia verificado otras veces, la última con 2.500 pesetas, pero que estas ausencias habian sido cortas, y que viendo que esta se prolongaba, dió parte al gobierno civil de que aquél habia desaparecido, no logrando, á pesar de las activas pesquisas de los agentes de vigilancia, averiguar su paradero.

El día 3 del actual mandó á un dependiente que pudiese á refrescar en el pozo un frasco de vino, sostenido por una cuerda, y notando que al penetrar éste en el agua chocaba con un cuerpo duro. Ayer hicieron lo propio, y al ver que de nuevo tropezaba, bajaron al pozo un cabo de vela atado á una cuerda. A la luz de aquella pudieron ver que el objeto duro era el cuerpo del desdichado Segundo.

El delegado Sr. Millano, con el subinspector D. Antonio Múndez, presentóse en la casa,

ESPECTACULOS

Príncipe Alfonso.—A las nueve.—Una noche en Venecia.

Modernos.—A las ocho y tres cuartos.—Al agua patos.—El grumete.—Los africanistas.—Copa Club.

Jardín del Buen Retiro.—A las nueve.—La barca nueva.—El baile (en dos actos) Coppelia. Intermédios por la banda de Ingenieros.—Sesión de patines. Entrada, una peseta.

De seis á diez de la mañana y de cinco á ocho de la tarde, sesión de patines.

Gran Circo de París. A las nueve.—Gran éxito.—La hermosa y elegante parisien Susana Danjou. Entrada general 50 céntimos.

Gran Circo de Colón.—Moda: progr. ama especial.—Debut de la sin rival y hermosa Geraldine, tomando parte todos los artistas de la Compañía. Entrada general 50 céntimos.

Frontón y trinquete de S. Francisco el Grande.—Gran partido de pelota á cesta, á las diez de la noche, entre los jóvenes pelotaris Aramburo y Apellaninco contra Uriel y el Manco á 50 tantos.

Es privilegio de viejos, digo, de los que no son nobles y generosos, ser naturalmente avaros, egoistas, apretados y mesquinos; y esto no solo para sus vecinos, más aún para sí mismos: lo cual parece claro, en que guardan la mejor ropa y traen la más rota; venden el mejor vino y beben el más acedo, truecan el mejor pan y comen lo más desahado; de manera que viven pobres por morir ricos, y todos los sudores de su vida se ve ó den después en almohada.

FOLLETIN DE «EL IDEAL»

y amiga de sus cómplices, y ella confesó estos crímenes gloriándose de ellos, hablando con ternura de su marido, con respeto de sus amigos y con orgullosa modestia de sí misma.

Interrumpida por los clamores de la ira cada vez que quiso expresar su indignación, enmudeció á vista de las investidas del auditorio. El pueblo tomaba entonces una parte terrible y dominante en los diálogos de los jueces y los acusados, dando ó retirando á su gusto la palabra. El pueblo era á la sazón el verdadero presidente del tribunal.

Madama Roland oyó su sentencia como quien recibe en el decreto de muerte su título á la inmortalidad; se levantó, é inclinándose ligeramente la cabeza, dijo á sus jueces con un acento marcado de ironía: «Os doy gracias por haberme hallado digna de participar de la suerte de los grandes hombres que habeis asesinado». Bajó las escaleras de la Conserjería con una precipitación y un paso tan ligero, que parecia el afán que muestra un niño hacia el objeto que quiere conseguir. Este objeto era la muerte. Al pasar por el corredor, delante de los presos que estaban apiñados por verla, los miró sonriéndose, y llevando su mano transversalmente á su cuello, hizo la acción de la cuchilla que corta una cabeza. Esta fué su despedida, trágica como su destino y alegre como su libertad. Aquellos hombres la comprendieron, y los que no lloraban por su propia suerte, lloraron por la de aquella heroína.

En estos días eran muchas las carretas que conducían los desventurados al cadalso. Se la hizo subir en la última, al lado de un anciano débil y débil, llamado Lamarche, un doctor que habia sido de la fábrica de asignados. Iba vestida de blanco, protesta elocuente de su inocencia, que queria echar en cara al pueblo. Sus hermosos cabellos negros, cortados por detrás, caían por delante en rizos sobre su cuello. Su tez, que la prisión habia vuelto pálida, adquirió un color sonrosado con el viento

áppero y glacial de Noviembre, y tenia la frescura de la de los niños.

Sus ojos hablaban, y su fisonomía radiaba de gloria. Sus labios manifestaban un sentimiento medio compasivo, medio de desprecio hacia un pueblo tan ingrato. La multitud la insultaba con palabras groseras: «¡A la guillotina, á la guillotina!»—gritaban las mujeres. «Ya voy,—les dije,—estaré en ella dentro de un momento; pero los que me envían no tardarán mucho en seguirme. Yo soy inocente, y ellos irán manchados de sangre, y vosotras, que ahora aplaudís, también lo hareis entonces.» Volvía de cuando en cuando la cabeza á oír aquellos insultos, y se dirigía cariñosamente hacia su compañero de suplicio. El anciano lloraba, y ella trató de distraerle en aquel fúnebre tránsito, y aún consiguió hacerle sonreír.

Una estatua colosal de la Libertad, que por ser de barro era tan frágil como lo que se llamaba así en aquella época, estaba colocada en mitad de la plaza, en el mismo sitio donde hoy se halla el Obelisco; el cadalso estaba al lado de aquella estatua. Al llegar allí, madama Roland se bajó de la carreta; en seguida, el ejecutor la cogió del brazo para hacerla subir al patibulo, y ella tuvo suficiente valor para hacer uno de esos sacrificios que sólo el corazón de una mujer es capaz de hacer en semejantes momentos.

«Os pido un solo favor, no para mí,—dijo desahucándose al mismo tiempo del verdugo,—sino para él.» Y volviéndose al anciano, le dijo: «Subid primero; mi sangre derramada á vuestra vista os haría sentir dos veces la muerte, y no hay necesidad de que tengais el sentimiento de ver caer mi cabeza.» El verdugo consintió. ¡Delicadeza de una tierna sensibilidad que se olvida y se sacrifica á sí misma, para ahorrar un minuto de agonía á un anciano desconocido, y que atestigüa la sangre fría del corazón en el heroísmo de la muerte! ¡De cuánto precio debe ser uso

abnegación semejante, tanto á los ojos de Dios como á los de la posteridad!

Después de la ejecución de Lamarche, que ella vió y oyó sin inmutarse, sabió ligeramente los escalones del cadalso, y saludando á la estatua de la Libertad, como para confesarla aún muriendo por ella, exclamó: «¡Oh libertad! ¡oh libertad! ¡Cuántos Crímenes se cometen en tu nombre! Púsose á disposición del verdugo, y un instante después, su hermosa cabeza estaba ya separada del tronco.

IX

Así desapareció aquella mujer, que habia soñado la República en su imaginación de quince años, que habia inspirado en el espíritu de un anciano su aborrecimiento al trono, que habia animado á todo un partido de jóvenes entusiastas, elocuentes, aficionados á las teorías antiguas y embriagados por un bello ideal, cuyo manantial inagotable estaba para ellos en los labios y en las miradas de aquella mujer. El amor casto é involuntario que su hermosura y su genio le inspiraba, era el círculo mágico que retenía alrededor de ella á tantos hombres superiores, separados frecuentemente por disonancias de opinión, retenidos por su brillo.

Como partido de imaginación, era su oráculo la imaginación de una mujer, que los arrastró unos tras otros á la muerte, pero que supo seguirlos después al cadalso. El alma de la Gironda se exhaló en su último suspiro. Madama Roland se parecía en aquellos momentos, y se asemejará siempre en la posteridad, á la República prematura é ideal que habia concebido: bella, elocuente, metida de piés en la sangre de sus amigos, y con la cabeza cortada por su propia cuchilla, en medio de un pueblo que no la conocía.

LOS GIRONDINOS

Su cuerpo, ídolo de tantos corazones, fué arrojado á los fosos de Clamart.

X

Al saber Roland el suplicio de su mujer, quiso morir. Vivir después de ella, era vivir muriendo. Roland salió sin decir nada, de la casa en donde habia hallado hospitalidad hacia ya seis meses. Anduvo errante parte de la noche, sin otra intención que la de alejarse del lugar de su asilo para borrar sus huellas y no perder á los que le habian salvado. Al amanecer, el cielo y la tierra le causaron horror. Sacó un estoque que llevaba en el bastón, y apoyando el puño en un árbol que estaba á la orilla del camino, se atravesó el corazón. En aquella misma mañana, unos pastores encontraron su cadáver tendido al lado del foso.

Un billete prendido en su casaca con un alfiler contenía estas palabras: «Cualquiera que tú seas, respeta estos restos, que son los de un hombre virtuoso. Al saber la muerte de mi mujer, no he querido permanecer un día más en una tierra manchada de crímenes.» Así, la conciencia de su republicanismó, é amor y la virtud se confundían hasta en el epitafio que Roland escribió y compuso para sí mismo.

Elevado á demasiada altura por el movimiento de una tempestad cívica, coloso por cima de su nivel natural por las inspiraciones del genio de una mujer ebria de amor por la libertad, tomó la prohibida por virtud, cuando aquella no es más que su base. Sin embargo, disputó con un valor digno de la antigüedad la República á la anarquía y las víctimas al cadalso.

Tuvo por recompensa una muerte que parece una página arrancada á la historia de los grandes suicidas antiguos, muriendo como Catón y Séneca á la vez: como

y vengo que en realidad existía en el pozo un cadáver, avisó al juzgado y á los operarios de la ronda de alcantarillas, quienes después de presentarse en el lugar del suceso el juez Sr. Rodríguez Yera, procedieron á su extracción, confirmando que era el hermano del dueño de la citada tienda.

El cadáver estaba bienhadísimo. El juzgado de instrucción trabajaba activamente esta mañana para ver si se trata de un crimen ó de un suicidio.

Nota de las letras giradas á los suscriptores de este periódico, y que han sido devueltas sin efecto por falta de pago. (1)

Pls. Cs.	
1.727'45	Suma anterior.
5	D. Francisco de las Heras Ortiz, Oros (Granada).—Manifiesta que no es corriente.
36	D. Romigio Heredia Cabezas, ce-lador de telégrafos, Alcaudete (Jaén).—No expone los motivos.
9'35	El mismo y por las mismas causas.
5	D. Antonio Hernández, Peñaleu (Guadalajara).—Dice que ha sido satisfecha. En esta administración no se ha recibido su importe.
3	D. Gonzalo Hernández, Vallecas (Madrid).—Manifiesta que no se hallaba nunca en casa, por lo que no se pudo hacer efectiva.
8	D. Antonio Herreros Palencia, B. rras (Albacete).—El encargado de negociarla manifiesta que se devuel- ve porque el suscriptor es menor de edad, según le han dicho.
5	D. Antonio Herreros, Ballesteru (Albacete).—Manifiesta no ser cor- riente.
40	D. Narciso Horrilla, Quintana de la Serena (Badajoz).—Dice que tiene abonado su importe, y ordena se le dé de baja. En esta administración no se ha recibido.
5	D. Francisco Iniguez, Pasaron (Cáceres).—No quiere abonarla, y si que le manden el periódico gratis.
40	D. Toribio Iscar Saez, Matapozue- los (Valladolid).—Manifiesta tiene dada orden para que abonen el im- porte de la suscripción. No ha veni- do nadie á pagar á esta Adminis- tración.
45	D. Antonio Jiménez, Miraflores (Cá- ceres).—Contesta que no tiene fon- dos. (Si será desahogado este señor).
36'96	El mismo y por lo mismo.
7'80	D. José Jiménez, Kcija (Sevilla).— No dice los motivos.
5	D. Manuel Jiménez Urbano, Ron- da (Málaga).—Manifiesta que está ausente. En esta Administración no se ha recibido aviso.
15	D. Trinidad Jiménez Oller, Hija (Almería).—Dice que no es suscrip- tor.
5	D. Alberto Jurado Parrón, Porcuna (Jaén).—No dice los motivos.
5	D. Daniel Labrador, Las Labores (Ciudad Real).—Lo mismo.
15	D. José Ladrón de Guevara, Al- cántara (Cáceres).—Devuelta por ne- garse á pagarla.
10	El mismo y por lo mismo.
5	D. Enrique Lafuente, Cuevas de San Marcos (Málaga).—No expone los motivos.

Suma y sigue.....1.972'68

El puerto de Puente Mayorga

Noticias recibidas de Cádiz afirman que las obras para la construcción del muelle de Gibraltar continúan con gran rapidez, á pesar de las muchas dificultades que ofrecen, por la gran profundidad del mar en el sitio en que aquél se construye.

La piedra para el mismo se extrae de detrás del Peñón, por el lado de Levante, en cuyo punto piensan los ingleses construir nuevas baterías, apenas se quite el tajo. Las mismas noticias de que nos hacemos eco aseguran que muy pronto comenzará la construcción del dique—en aguas españolas, según se asegura—y, por último, que se hacen gestiones muy activas para proceder á la construcción del puerto de Puente Mayorga. Varias veces se ha ocupado la prensa en el asunto de la construcción de este puerto, y siempre hemos dado nuestra opinión de que España debe oponerse por todos los medios, sean los que quiera, á que el tal proyecto se realice.

Que los ingleses tienen gran empeño en la construcción del referido puerto, y que hacen gestiones para lograr el consentimiento del Gobierno español en favor de aquel proyecto, no lo ignoramos. Pero repetimos lo que ya hemos dicho varias veces ocupándonos en este asunto, y es: que un Gobierno que guarde un resto de dignidad, que conserve el más ligero destello de decoro, debe negarse en absoluto, no ya á ceder á las pretensiones británicas, pero ni aún á escuchar proposición alguna que directa ó indirectamente se encamine al logro de esas pretensiones.

Y añadiremos, que si el Gobierno, por desconocimiento de su deber, por falta de patriotismo ó por otras causas que no queremos mencionar, se prestase á ciertas componendas, entonces el país, alzándose sobre todo, arrollándolo todo, debe castigar por sí mismo cualquier atentado contra su dignidad.

Las «Guías de ferro carriles»

Ha llegado el momento de que la autoridad correspondiente diga si en España hay una persona determinada con el privilegio exclusivo de preparar y vender Guías para los que viajan en los ferro carriles, ó si todos los ciudadanos, cumpliendo con los requisitos de la ley, pueden dedicarse á ese género de comercio.

La Guía de ferro carriles, cuya existencia data desde el año 1865, ha ostentado el

(1) Publicamos esta relación para que se aprecie el valor de los perjuicios que nos causa el abandono de unos, el olvido de otros y la mala fe de algunos, porque desgraciadamente hay de todo. Con esta noticia, los que no hayan recibido las letras, aunque á nosotros se nos asegura lo contrario, conocerán el estado de sus cuentas con la Administración, y se apresurarán á pagar, porqu coasta justo, teniendo en consideración que del periódico dependen muchos obreros, y que no nos es posible atender á los gastos de la publicación, si los ingresos que la corresponden no se realizan.

título de «Oficial», no porque fuese representación del Estado, sino como base de la publicación, consentido por las autoridades y Compañías de ferro carriles, dada la exactitud de los datos que siempre ha publicado y sigue publicando, lo que le ha hecho merecer el favor del público, á pesar de haber otras publicaciones de la misma índole.

Así las cosas, el Sr. Méndez Vigo, utilizando su cargo en el Consejo del ferrocarril del Norte, pretende y consigue favorecer la venta de otra Guía de ferro carriles.

Solicitó de la «dirección de Obras públicas» se suprimiese la palabra «Oficial» que venían usando dos publicaciones, la antigua Guía de ferro carriles y El Indicador, y aquel centro directivo así lo acordó, sin tener en cuenta los perjuicios gravísimos que irrogaba puesto que había escrituras de retroventa que prohibían al actual propietario variar su título ni su forma, bajo pena de perder el importe: fundado en esto, y que con dicho título se habían pagado los derechos reales por traslación de dominio, y se hallaba registrada en la Propiedad intelectual, se acordó en alzada al ministro de Fomento quien pidió informe del Consejo de Estado, de cuya resolución está pendiente.

Y vamos á la «antigua Guía de ferro carriles» que prohibe la venta en la vía pública, mientras se gr... lleva á las de los primeros se los... de las auto- ridades toleran la venta á los segundos; por último, por orden del gobernador se suprimió la palabra oficial que nos ocupa, fundándose en que había una real orden que así lo disponía, cuando, hasta la fecha, se desconoce aquella disposición.

Es cierto que por un acuerdo del citado Consejo de administración de la Compañía del Norte, se declaró oficial de las líneas de esta Compañía la Guía de su secretario, el Sr. Méndez Vigo. Pero, ¿es esto lo bastante para darle el carácter de oficial á una publicación de cuyas faltas ó errores no responde en nada la citada Compañía? Afirmamos solemnemente que no, y podemos probarlo con recientes hechos, que nos abstenernos de publicar.

Respecto á la exactitud de los itinerarios, se ha examinado detenidamente los de la una y los de la otra, y á fuer de imparcial los declaramos que la antigua Guía de Ferro carriles satisface tan cumplidamente al que la utiliza, que no cabe ya más. Para terminar diremos que no es cierto que el Sr. Méndez Vigo haya demorado la tirada de su Guía para publicar los itinerarios de Zaragoza á Barcelona que, con motivo de la apertura de la línea directa que empezó á explotarse el día 9, han variado, puesto que en los últimos días del mes anterior y primeros de este mes se vendieron Guías generales sin dichos itinerarios con la cubierta del mes de Julio (tenemos un ejemplar en nuestro poder), y eso prueba la inexactitud de lo que afirmamos periódicos. La antigua Guía, cumpliendo con lo que debe á sus favorecedores, dispuso una tirada como suplemento á la publicada el día 1.º para circularla sin gravamen alguno.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Alarma fundada.—Anónimos amenazadores.—2.000 pesetas de paga.—Muerte de un bandido.—Sociedad de robos.

SEVILLA 18 (1 mañana). Acentuase el malestar de la provincia. Los propietarios reciben diariamente amenazas anónimas exigiéndoles depósitos fuertes cantidades en determinados puntos del campo. El acudado propietario Sr. Pino, recibió anteayer un anónimo exigiéndole depositara 2.000 pesetas al pie de un árbol de la orilla del río cerca, de una huerta tapada. El Sr. Pino avisó á la Guardia civil, y de acuerdo con ésta simuló dejar en el sitio preñado la cantidad exigida.

Perfectamente ocultas las fuerzas de la benemerita, aguardaron á las personas que habían de ir á recogerlo: éstos no tardaron en presentarse.

Eran dos hombres, uno de los cuales huyó al oír el alito de la Guardia civil; el otro quedó detenido.

Hoy ha recibido el Sr. Pino un nuevo anónimo, en el que, quejándose de la jugarreta de ayer, lo amenazan de muerte si no deposita la cantidad que se le pedía. El rico propietario vuelve á hacer el mismo simulacro, ayudado de la Guardia civil. A los pocos minutos acócese al sitio el bandido, que al escuchar el alito de la Guardia, hizo fuego contra ella, pretendiendo huir; aquélla dis- paró contra el bandido, que quedó muerto en el acto.

Reconocido el cadáver, no fué posible identificarlo. Es general el rumor de la existencia de una extensa sociedad de bandidos, dirigida por algún famoso criminal.—Mencheta.

De la Agencia Hispano-Internacional

Nuestros ganados PARIS 17 (12'50 tarde).—Ha quedado derogada la prohibición de importarse el ganado ovejuno y cabrio de España por las aduanas de Fox, Saint-Manet (Departamento de Hante Garonne) y de Lasvour y Confíens (Departamento de Arriège).

Conspiración descubierta TANGER 17 (14'45 mañana).—Esta mañana, el representante del sultán Sidi Mohamed Torres ha comunicado á los representantes de las potencias el decreto sheriffiano, por lo que han sido relevados de sus cargos el visir Matí y el ministro de la Guerra Segur.

Dice la carta imperial que el motivo de su destitución es el haberse descubierto una conspiración, de la que dichos personajes eran factores principales.

Han sido nombrados para sustituir á los separados Sidi Hamed Ben-Musa en calidad de gran visir y Sidi Saida Ben-Musa, su hermano, como ministro de la Guerra.

Descanse en paz

PARIS 18 (1 madrugada).—Ha fallecido el célebre académico francés Leconte de Lisle. Iba á cumplir pronto 76, años y en los primeros de su juventud tomó parte en la política revolucionaria.

Nuevo subsecretario ROMA 18 (14'5 mañana).—El Sr. Bertolini ha sido nombrado subsecretario de Hacienda.

Ataque á los ingleses SHANGAI 18 (7 mañana).—Un despacho de Seoul anuncia que los soldados japoneses atacaron al cónsul inglés.

El gran visir LONDRES 18 (7'15 mañana).—The Times publica un despacho de Mequiez diciendo que el ex gran visir y su hermano el ex ministro de la Guerra han sido encarcelados, bajo la inculpación de haber tratado de asesinar al nuevo sultán de Marruecos y al gran visir recientemente nombrado.

Tembor de tierra NUEVA-YORK 18 (6 mañana).—Se acaban de recibir noticias de que en la parte Sudeste de Méjico se ha sentido un violento temblor de tierra.

Los presupuestos LONDRES 18 (7 mañana).—La Cámara de los Comunes, en su sesión de anoche, aprobó por 283 votos contra 233 la tercera lectura del presupuesto.

Un acorazado TENERIFE 18 (7 mañana).—Procedente de Marsella, Gibraltar y Tánger, ha fundeado en este puerto el acorazado brasileño Benjamin Constant.

Saludó á la plaza, siendo contestado por ésta.—Fabra.

MARRUECOS

Destituciones y trastornos La situación de Marruecos es por todo extremo deplorable en los momentos presentes; la insurrección se ha arraigado de tal modo en el imperio, que es muy difícil dominar el conicto; antes al contrario, aumenta considerablemente temiéndose que en día no muy lejano, tomé proporciones gravísimas.

Destituidos altos personajes de sus respectivos puestos, intentaron fugarse, con el objeto de dirigir á las rebeldes tropas y proclamarse á Mulay Omar, siendo sometidos á prisión al no poder realizar sus terribles proyectos.

La actitud del nuevo soberano Abd el Azis, es enérgica por todos conceptos, demostrando su recto proceder que, á pesar de la situación por que atraviesa el país, puede calmar los ánimos y amiaorar los resultados del funesto trastorno.

Telegramas recibidos anuncian de un lado que la destitución de los hermanos Djamhi obedeció á una conspiración tramada contra el joven soberano marroquí, opinando los más que tal resolución se llevó á cabo por haberse descubierto ciertas irregularidades hechas en perjuicio de las tropas fieles al sultán, que no habían recibido sus pagos habituales. Sea cualquiera la causa de la destitución, lo cierto es que el conflicto se ha planteado, temiéndose graves consecuencias que pongan en inminente peligro la vida del Estado, no sin confiarse en el buen sentido del monarca, que hará grandes esfuerzos, si llega el caso, para someter á los rebeldes y castigarlos con dureza.

POLÍTICA

Consejo de ministros.—Pasquín y el Supremo de Guerra y Marina.—El patronato de Filipinas.—El conflicto de Zaragoza.—Un modus vivendi.

Con sorpresa de todo el mundo, aun para los mismos ministros, el Sr. Sagasta, ayer, después de las cinco de la tarde, conyocó á Consejo á sus compañeros de Gabinete.

Creyéose que este Consejo sería de gran importancia, y se suponía que algún asunto grave é imprevisto motivaba su celebración.

Pero, según parece, por las cuestiones que en él se trataron, al decir de los ministros, no hubo tal cosa, y el motivo de la reunión de los consejeros no fué otro que el deseo del Sr. Sagasta de celebrar un Consejo antes de su marcha á Fitero, que se verificará esta tarde, para ultimar algunas cuestiones pendientes.

Ocupáronse los ministros, en primer término, del conflicto surgido entre el ministro de Marina y el Supremo de Guerra y Marina por la imposición de una corrección disciplinaria al general Maimó.

Quedó demostrado que el Sr. Pasquín ha sido el que ha faltado, cometiendo varias incorrecciones que demuestran desconocimiento de las prerrogativas de aquel elevado cargo consultivo, y se convino en que presentara sus excusas, á lo cual se aviene, con tal de no dimitir.

Impondráse, por tanto, la pena en que ha incurrido el capitán general del departamento de Cádiz, aun cuando esto no sucederá enseguida, puesto que habiendo entrado en período de vacaciones el Consejo Supremo, quedan en suspenso las actuaciones.

Si embargo, hasta que estas terminen, el general Maimó queda en suspenso de su empleo y á disposición del Consejo Supremo.

También quedarán en suspenso varias cuestiones relativas al patronato real en Filipinas, hasta que terminen las negociaciones que se siguen entre el Gobierno y la Santa Sede.

Según parece, ha surgido ahora un nuevo conflicto con motivo de la salida de Barcelona para Filipinas de cuatro frailes agustinos.

to surgido entre el capitán general de Aragón y el Ayuntamiento de Zaragoza, sobre la propiedad de unos terrenos.

El ministro de Hacienda propuso la solución del asunto, demostrando con algunos antiguos documentos que los terrenos, objeto del litigio pertenecían al Estado, no teniendo, por tanto, derecho alguno sobre ellos ni el capitán general ni el Ayuntamiento.

Pero esta solución no satisface á la corporación municipal, cuyos comisionados así se lo manifestaron anoche al ministro de la Gobernación, solicitando, como cuestión previa, que el general Bargós empee por un dar quitar la yalla con que ha cercado los terrenos, para entrar luego á discutir acerca de su propiedad.

En caso contrario, manifestaron los comisionados que el Ayuntamiento está dispuesto á dimitir en masa.

Finalmente, el ministro de Estado dió cuenta de la pretensión del Gobierno de la República Argentina de entablar negociaciones para concertar un modus vivendi que el ministro estima sería beneficioso para España.

LA «GACETA»

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Una ley de Ultramar reformando el artículo del real decreto de 27 de Diciembre del 92, referente á elecciones de diputados á Cortés de las Islas de Cuba y Puerto Rico

Información

MADRID

El viernes de la presente semana á las 3'23 de la tarde saldrá el primero de los trenes especiales preparados por la Compañía de Madrid á Zaragoza y Alicante, para llevar viajeros á la costa del Mediterráneo.

Los precios de los billetes de ida y vuelta son: Para Alicante, 20 pesetas en segunda y 12 en tercera, y para Balsicas, Cartagena y Torrevieja, 24 pesetas en segunda y 15 en tercera.

El viaje á Alicante se efectuará directo en unas diez y seis horas, y poco más para los otros puntos, por las diferencias de enlaces y distancias.

Las horas de oficina en el ministerio de Gracia y Justicia continuarán siendo las de la tarde, pues así lo ha ordenado el ministro.

Los republicanos federales del barrio de Toledo convocan á sus correligionarios para una reunión que tendrá lugar el viernes 20 del actual, á las nueve de la noche, en la calle de las Maldonadas, número 11, segundo.

La citada reunión tiene por objeto tratar de asuntos del partido.

¿Será cierto? Dicese que el ministro de Ultramar trata de poner al corriente á las clases pasivas que cobran por dicho ministerio.

La paga que ahora están recibiendo es la de Febrero, y parece ser que en este mismo mes se abrirá el pago de Marzo y así sucesivamente.

Mucho lo celebraremos.

El telégrafo anuncia el fallecimiento del duque de Sevilla, ocurrido á bordo del Montecido al regresar de Filipinas.

El duque de Sevilla era el hijo mayor del infante D. Enrique, muerto en desafío por Montpensier. Sirvió en el arma de caballería alcanzando el empleo de teniente coronel, y estando de guardia en palacio, pronunció ciertas frases fuertes contra la regente, y fué juzgado y sentenciado en Consejo de guerra.

Cuando cumplía en las Baleares la condena que le fué impuesta, se eva tió en 1896, y desde la frontera francesa publicó un Manifiesto adhiriéndose á la política republicana y revolucionaria de D. Manuel Ruiz Zorrilla, en los términos más entusiastas y expresivos.

Se trasladó á París con su familia, y se presentó al jefe del partido republicano progresista. Vivió algún tiempo en aquella capital, y estrecheces de la fortuna debieron obligarle á reconocer de nuevo la autoridad de su augusta prima, dando esto por resultado el destino de gobernador de Tayaba, que es taba desempeñando en la actualidad.

La afección cardíaca que padecía se exacerbó con el clima del archipiélago, y cuando, en uso de licencia, regresaba á la Península, falleció.

Su cadáver fué arrojado al mar. Lamentamos el fallecimiento del que fué nuestro correligionario, aunque por breve tiempo.

Señor alcalde: Hoy un punto céntrico en Madrid, que se llama Puerta del Sol.

En ese punto céntrico, que parece una inmensa cochera al aire libre, hay un extenso pilón, lleno de agua sucia.

Alega en estos tiempos caniculares var el agua bullidora y limpia.

to un establecimiento de vinos en la calle de Santa Bárbara.

¡Vaya un negocio!

A las siete de la noche de ayer fué preso un joven dependiente de la tienda de ultramarinos establecida en la calle de Atocha, número 61, el cual sustrajo varias cantidades del cajón del mostrador.

El guardia de Seguridad núm. 39, que presta servicios en la estación del Norte, y cuyo nombre negóse el mismo á decirnos, encontró ayer en la estación del Norte un portamonedas con una suma de consideración y algunos documentos, entregando el hallazgo en el gobierno civil.

La conducta del guardia es digna de recompensa.

DE PROVINCIAS

Rogamos á nuestros suscritores y correos responsables que se hallen en descubierta con esta Administración, se a ryan ponerse al corriente en sus pagos, á fin de regularizar la buena marcha administrativa del periódico.

Nos escriben de Córdoba que el Ayuntamiento de aquella ciudad, después de las careadas económicas que viene prometiéndose, se ha limitado á rebajar mil pesetas al cronista de Córdoba y suprimir la cantidad consignada para la beneficencia domiciliaria.

Verdaderamente es triste que mientras se despilfarran muchos miles de pesetas en subvencionar á contratistas inviolables é insustituible, y se regalan á la catedral las columnas que se encuentran sueltas en la Magia lena, que ven bastante, se descuiden hasta tal punto las obligaciones del Municipio, que haya muchos servicios que debieran estar abonados para Diciembre, se encuentren aun al descubierto, y llegue la penuria municipal hasta el punto de no blanquear la fachada de la casa del pueblo por falta de recursos.

AL CERRAR

Casi coincide la salida de este número con la del Sr. Sagasta, y no podemos adelantár á nuestros lectores los detalles de la despedida. Son fáciles de adivinar.

Ministros, algunos diputados y amigos políticos habrán ido á la estación para saludarle.

Que lleve feliz viaje, y que con mucha salud pueda dedicarse á llorar sus culpas en el oratorio de su casa, es lo que nosotros deseamos.

Y se queda Moret encargado de presidir á Manolo Becerra y demás. Su ocupación preferente será cortar á la hidra todas sus cabezas.

Pero la hidra tiene cola.

La Pasquinada es el título del gracioso *passee á quatre* que se está representando. Lo bailan Sagasta, Paría, Pepe López y Pasquín.

El segundo lleva la dirección de la danza, y todos los otros bailan en un pie.

En ausencia del Sr. D. Francisco Ruano, secretario general del Ayuntamiento, se ha encargado de la secretaría el antiguo y celoso empleado, jefe del negociado de vias y obras, D. Mateo Calvo y Torres.

Por falta de número de señores concejales no se ha celebrado hoy sesión en el Ayuntamiento. El conde de Romanones presentaba una moción pidiendo autorización para cuando lo crea conveniente, declarar francas las puertas á los panaderos de los pueblos inmediatos, con el fin de que no falte pan en caso de que los fabricantes de este artículo persistieran en su actitud de no querer bajarle.

Esta mañana ha fallecido en esta capital el primer teniente alcalde Sr. Ruizgomez, y con éste son ya cuatro señores concejales que el Ayuntamiento tiene de menos.

En la calle de San Cayetano ha sido encontrado un feto que se ignora quién lo dejó en dicho sitio.

Hallándose sacando tierra para una casa en construcción en el vecino pueblo de Pozuelo, se hundió un terraplén, cogiendo á un individuo llamado Nicolás del Olmo y Medina, de veinticinco años. Este fué extraído cadáver.

A las diez y media de la mañana de hoy ha sido conducida á la Cnsa de socorro del distrito de la Inclusa, por el guardia municipal núm. 533, Nicolaas Andrés Prieto, de treinta años de edad, y con domicilio en el barrio de las Peñuelas, núm. 5, curada, según diotamen facultativo, de tres heridas de arma blanca, de pronóstico reservado.

El agresor, José Cejudo, que, según informes, vivía maritalmente con la Interfecta en su propio domicilio, se dió á la fuga en el acto de cometer el crimen, sin que hasta la fecha haya podido ser capturado.

El hecho ha tenido lugar en la plaza del Mundo Nuevo, y ha sido motivado, según parece, por resentimientos amorosos.

Personado el Juzgado de guardia en el lugar del suceso, ordenó la traslación de Nicolaas al Hospital general, donde ingresó á las doce en gravísimo estado.

LA BOLSA

ULTIMOS PRECIOS	Día 16	Día 17
4 por 100 perpétuo Interior.	68,65	68,45
Id. fin de mes.	00,00	00,00
4 por 100 perp. ext.	79,00	00,00
4 por 100 amortizable.	77,86	77,90
Billetes de Cuba 1886.	109,75	109,95
Billetes de Cuba 1890.	97,25	97,25
Banco de España.	379,50	000,00
O.º arrendataria tabacos.	00,00	163,75
París á la vista.	24,75	22,50
Londres á la vista.	30,65	30,88

La Nacional.—Imprenta, Calva, 1, 12

<p>ESTOMAGO</p> <p>Los Estomacales Sature y Rabia regularizan las digestiones perturbadas y porosas, hacen desaparecer la pesadez que sigue a las comidas, así como también las flatulencias, eructos y las alteraciones de la absorción y diarreas. Aquellos enfermos del estómago principados en su ánimo por el padecimiento digestivo, estarán prontamente y verán cambiar su carácter, la impresión de ánimo consiguiente a tristezas inmotivadas, el mal humor constante, la misantropía de todas las horas, el grito terrible y la hipocondría consiguiente, desaparecerá a medida que gana terreno la curación a beneficio de los Estomacales del Instituto Audet. Se venden a 3 y 4 pesetas en las boticas, Hortalaza, 119, y M. García, Capellanes, 1 Madrid.</p>	<p>VENEREO-SIFILIS</p> <p>Curación e inmunidad con los remedios antisépticos. Antisifilítico Ives para curar todo tipo uretral (purgaciones, goma, militar, etc.). Antisifilítico Cowper, para la sífilis en todos sus períodos.</p> <p>Prescripción en las boticas, Hortalaza, 119, y M. García. Van por correo. Instituto Audet, Madrid.</p>	<p>REUMA Y GOTA</p> <p>Para acallar el dolor en pocas horas tómense las Píldoras Antirreumáticas Audet. Para prevenir nuevos ataques, alejarlos y curar la diátesis reumática, debe emplearse el Antirreumático Reyser; resultados siempre admirables, 10 y 4 pesetas en las boticas, Hortalaza, 119, y M. García Madrid.</p>	<p>TISIS</p> <p>y catarros crónicos, por antiguos y rebeldes que sean; curación con las célebres Píldoras Antisépticas del doctor Audet. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer; 10 pesetas en las boticas, Hortalaza, 119, y M. García, Madrid. — Consultas doctor Audet, Madrid.</p>	<p>IMPOTENCIA</p> <p>El Fluido vital, Gotas Virtuosas, Globos vitales y Perlas del Seráfico (5, 6, 95 y 40 pesetas); son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar sin riesgo y con la mayor solidez, la impotencia, terrales, seculares y demás desarreglos genitales, por abusos o vejez. Son tónicos vigorosos y curan, aun cuando se haya ensayado otros remedios sin resultado positivo. Venta en las boticas, Hortalaza 119, y M. García. Van por correo. — Instituto Audet, Madrid.</p>	<p>NERVIOS</p> <p>El Antinervioso Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días, 4 pesetas. — Venta en las boticas, Hortalaza 119, y M. García, Capellanes 1. — Va por correo. — Instituto Audet, duplicado, Madrid. — De uno a dos.</p>
---	--	--	---	--	---

Agencia fúnebre
DE LOS HIJOS DE LA VIUDA DE CASTRO
7, Concepción Jerónima, 7
Entierros de todas clases.
19, TELÉFONO, 19

SAN ISIDRO-AGENCIA FUNERARIA
FRANCISCO GARCIA LOPEZ
dependiente que ha sido 21 años en el Sacramental de San Isidro, tiene su establecimiento de **POMPAS FUNERARIAS** en la calle de San Bernardo, 3, teléfono 192, donde se encarga de facilitar todo lo necesario para enterramientos, sea lo más humilde a lo más suntuoso, con la formalidad que tiene acostumbrada, y traslado de cadáveres, sin compensación, en la Capital, Provincias, Extranjero y Ultramar, a precios económicos, así como también se encarga de los embalsamamientos por Doctores de reconocida competencia.
San Bernardo, 3. — Teléfono, 192
SERVICIO PERMANENTE

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCA, TES
60 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Repósito general
MAYOR, 18 Y 20, MADRID
TELÉFONO 898



ACADEMIA VELOCIPÉDICA
32.—PASEO DE LAS DELICIAS.—32
Gran centro velocipédico, con una preciosa pista de 200 metros, construido con arreglo a los adelantos modernos, donde se puede aprender a montar y ejercitarse en velocidad, sin ponerse en ridículo en los paseos públicos, con el más aborrecido de los hechos, pudiendo salir de la Academia para emprender viajes.
La Academia está abierta de sol a sol, y sólo dista 114 metros de la puerta de Atocha, donde para el tranvía.
Depósito de velocipedos de las mejores fábricas del mundo.
15, ARENAL, 15.—MADRID

Tónico genitales del doctor Morales
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan veintiséis años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 reales en caja y por correo. — **Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.**

ESTABLECIMIENTO DE AGUAS DE BETELU (NAVARRA)
TRES MANANTIALES DISTINTOS
1.º **Iturri Santa**, sulfurado, sódico, muy azoado especial para afecciones del aparato respiratorio, herpetismo, reumatismo y sífilis.
2.º **Iturri Iturri**, bicarbonatado alcalino, para enfermedades del aparato digestivo, de los riñones y vejiga.
3.º **Carmelo**, clorurado sódico sulfatado laxante purgante suave, recomendado para las enfermedades del hígado estómago e intestinos, el esgotamiento y la anemia.
Temporada oficial, de 15 de Junio a 30 de Septiembre. Servicio de coches desde las estaciones de Tolosa e Iruizun Para Memorias y pedido de habitaciones, dirigirse a D. Vicente Balda Betelu.

AUSTRIA Y HUNGRIA
Sociedad de Seguros Mutuos
DOMICILIO: Estrella, 3, Madrid
Constituida con arreglo a las leyes en 15 de Marzo de 1894.
Contra Incendios en general; contra Pedriscos y Heladas en las cosechas, plantaciones, y arbolados; Sobre toda clase de ganados, por muerte natural ó accidental del mismo y sobre la vida humana.
Capital garantizado hasta 80 de Junio (tres meses y medio), **10.743.900**
Cuentas recaudadas hasta igual fecha **392.394** pesetas.
Préstamos gestionados en quince días, pesetas **190.000**
Única que gestiona préstamos a sus asegurados al 6 por 100 anual, sin comisión.
Faltan representantes en algunas provincias, con snellos hijos.

LA FAVORITA
Agua higiénica para teñir el cabello y la barba; la mejor y más barata, sin punto de plata ni estancia nociva para el cabello. Destinamos 1.000 pesetas a que nuestro químico preparador, existe el metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo no mancha la piel ni la ropa. Generalmente a mano ó esportita. Precio del frasco **250** pesetas. Único depósito en Madrid: M. Mañán, Caballero de Gracia, 39 y 40, entre Arco.
Se vende en las principales perfumerías y peluquerías. EXPORTACION A PROVINCIAS

RETRATOS
Uno solo, bien hecho, 25 céntimos.
Ampliaciones y reproducciones, a precios desconocidos. Trabajo esmerado.
Durante la temporada de verano, se retrata los domingos desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde. Los demás días de la semana sólo hasta la una.
Fotografía de primera clase.
FUERTE, (fotógrafo)
20 — TETUAN — 20
MADRID

TERCIANAS
cuartanas ó cuotidianas se curan rápidamente con las acreditadas píldoras de **RIA-ZA**. Caja 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. Farmacia de Peres Negro-Ruda, 14, Madrid.

ESQUELAS
Se admiten en la Administración de este periódico, Capellanes, 1.
Precios muy económicos.

COMERCIO
a todos los que visitan París y el Gran Hotel des Capucines, 97, Boulevard de la Madeleine, se ofrece un servicio de habitaciones y comidas. Precios reducidos. Se habla español y portugués.

Diccionario técnico DE COMERCIO
por **RAFAEL P. Y ESTEBAN**
Obra nueva de reconocida utilidad, con más de 1.000 voces. Comprende Código de Comercio, Ley del Timbre, Contabilidad Contribución, etcétera. Se vende a 3,50 pesas, en Zamora, casa de D. R. Fernández; en Madrid, Librería de Fe.

IMPORTANTE
ENFERMOS DEL PÉCHO
Las **Enfermedades y afecciones crónicas** Antisépticas del Doctor **Audet**, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Bianca de Lyon, han alcanzado el premio de S. M. Humbert I, y han obtenido en las Exposiciones Internacionales, **Diplomas de honor y medalla de oro.**
Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los **ataques pulmonares**, y acretan la fisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 8.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado a millones de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez es más terminante y más acentuado el modo de obrar de estas píldoras Antisépticas lo cual viene a constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las píldoras Antisépticas, igual que las de hoy, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. Se han usado, desde el precio de 10 pesetas en las principales boticas de España.
Depositarlo, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.

ACADEMIA PREPARATORIA
para carreras del Estado
Este Centro de enseñanza, que en el poco tiempo que lleva de existencia ha alcanzado tan brillante éxito, admite en cualquier época del año alumnos internos y externos que se hallen en el caso de emprender los estudios preparatorios para cualquiera de las carreras del Estado.
El establecimiento dispone de un profesorado idóneo y numeroso encargado de la enseñanza de las asignaturas de su mayor competencia, condición indispensable para el mayor aprovechamiento y solidez de la instrucción.
Los que deseen adquirir más detalles e informes, se dirigirán a su Director D. ENRIQUE PRIETO VILLARREAL, calle de María Molina, 40; antigua fonda de Cuevas, en Valladolid.

J. PEREZ
FOTÓGRAFO
EX RETOCADOR DE LAS CASAS DE DEBAS
29, PRECIADOS, 29
Madrid

ZARZAPARRILLA BORRELL
Esta preparación obtiene cada día mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir los **humores herpéticos y sífilíticos**, comezones de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependen de la **crasitud de la sangre**. Su uso se ha generalizado tanto, que hoy día se toma como una simple bebida de refrescos que a todos conviene y a nadie perjudica.
MADRID: Farmacia BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, número 5
Exíjase en cada frasco la firma y rúbrica de Borrell hermanos.

BODEGA
Vinos finos de la Mancha, a 7 pesetas arroba de 16 litros
BARQUILLO, 45; TELÉFONO 4.193.—MADRID

ESENCIA O EXTRACTO
DE **ZARZAPARRILLA DEL DOCTOR SIMÓN**
34 años de éxito del mejor **refrescante y depurativo** de la sangre.
Con su uso desaparecen las manifestaciones herpéticas, **escurfulosas y sífilíticas**.
Se toma por las personas que en primavera y verano sufren congestiones por ser un excelente **atemperante**. (Desconfiar de las imitaciones.)
Doctor Blas—Caballero de Gracia, 3.—MADRID
FARMACIA ABIERTA TODA LA NOCHE

APOTECIS
DE LAS PÍLDORAS ANTISÉPTICAS
Las **Enfermedades y afecciones crónicas** Antisépticas del Doctor **Audet**, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Bianca de Lyon, han alcanzado el premio de S. M. Humbert I, y han obtenido en las Exposiciones Internacionales, **Diplomas de honor y medalla de oro.**
Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los **ataques pulmonares**, y acretan la fisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 8.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado a millones de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez es más terminante y más acentuado el modo de obrar de estas píldoras Antisépticas lo cual viene a constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las píldoras Antisépticas, igual que las de hoy, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. Se han usado, desde el precio de 10 pesetas en las principales boticas de España.
Depositarlo, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.

LA CURACION DE LA TISIS
Las **Enfermedades y afecciones crónicas** Antisépticas del Doctor **Audet**, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Bianca de Lyon, han alcanzado el premio de S. M. Humbert I, y han obtenido en las Exposiciones Internacionales, **Diplomas de honor y medalla de oro.**
Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los **ataques pulmonares**, y acretan la fisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 8.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado a millones de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez es más terminante y más acentuado el modo de obrar de estas píldoras Antisépticas lo cual viene a constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las píldoras Antisépticas, igual que las de hoy, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. Se han usado, desde el precio de 10 pesetas en las principales boticas de España.
Depositarlo, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.

BOBRO DE CUENTAS Y
créditos.—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de los negocios sin que sus clientes hayan desconfiado. — Gloria de Bilbao, 6.

Se desean dos **caballeros estables** para vivir en familia. Luna, 26, segundo. — X.

EL IDEAL
DIARIO DE LA TARDE
UNO DE LOS DE MAYOR CIRCULACION DE ESPAÑA
SUSCRIPCIONES — PAGOS ADELANTADOS

EN MADRID, UN MES.	1 peseta
PROVINCIAS Y PORTUGAL, TRIMESTRE.	3
ULTRAMAR Y NACIONES CONVENIDAS EN EL TRATADO POSTAL, SEMESTRE.	6
ESTE MISMO PLAZO EN LAS NACIONES NO CONVENIDAS.	10

Todos los suscritores ó encargados de la venta en provincias que por cualquier motivo no hayan efectuado sus pagos dentro del primer mes, se entenderá que aceptan el giro por la cantidad adeudada.

PRECIOS DE ANUNCIOS DESDE 1.º DE ENERO

EN LA SEGUNDA PLANA A	6	pesetas línea
EN LA TERCERA " A	3	" "
EN LA CUARTA " A	0,25	" "

ANUNCIOS DE PREFERENCIA
Los edificios del folleto, primera ó segunda plana, CADA CUATRO líneas, tipo 8 á nueve caracteres, UNA peseta CINCUENTA céntimos; el anuncio de **excepcional baratura**, tiene la ventaja de publicarse en el sitio más visible del periódico. — Cada anuncio publicado a precios convencionales. — Número suelto, si del día, 5 céntimos. — Número atrasado, 25 céntimos. — Veinticinco ejemplares 175 céntimos.

ADVERTENCIAS IMPORTANTES
Conociendo el número de ejemplares que se venden diariamente, nada más fácil que multiplicarlo el precio pedido cotidiano por los días del mes, averiguar el total y enviarlo a la Administración, en letra del Giro Móvil ó por medio de banquero ó casa de comercio establecida en Madrid.
A los que lo solicitan, teniendo el propósito de organizar la venta pública de EL IDEAL en la localidad; si sienten, se les servirá GRATIS, durante ocho días, DIEZ ejemplares, por vía de ensayo.
Pagos anticipados.
TODA LA CORRESPONDENCIA: CAPELLA ES, 1, SEGUNDO.—MADRID

ESQUELAS DE DEFUNCION a precios económicos.
Para la inserción de los anuncios, en la Administración de este periódico.
En las poblaciones de alguna importancia, en donde no se venda EL IDEAL, pueden dedicarse a hacerlo las personas que tengan por conveniente, resultándoles por este servicio una comisión de 30 por 100.
Cada ejemplar se vende en la Administración a 2 céntimos de peseta, y la MANO, compuesta de 55 ejemplares resulta, por consiguiente, a 11 céntimos.
EL PAGO SE ADELANTARÁ y el procedimiento para organizar la venta en provincias será el siguiente: